

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

En Figueras, la aviación del crimen ha destruido una Escuela de niños, un Hospital y un Asilo de ancianos.

Esos son los "objetivos militares" que persiguen Hitler y Mussolini.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Biniort, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mallorca, Jueves 9 de Junio de 1938

El Nuevo Año VIII

Núm. 581

## Con su acostumbrado cinismo, la aviación italo-alemana que tiene su guarida en Mallorca, bombardeó nuevamente Alicante, cayendo varias bombas sobre otros dos barcos ingleses. Además, efectuó otras raids sobre las inmediaciones de Montjuich y la ciudad de Figueras

### La prensa inglesa clama contra los bombardeos aéreos realizados por la aviación italo-alemana

Londres.—La prensa conservadora muestra cierta reserva para no entorpecer la labor del Gobierno, pero los órganos liberales y laboristas se muestran cada vez más violentamente indignados y declaran que este recrudescimiento de los bombardeos realizados por los facciosos, da la tónica de las ventajas resultantes de la política de Mr. Chamberlain y del acuerdo anglo italiano.

El «News Chronicle» escribe:

¿Por qué nuevas protestas a Franco? No puede hacer nada. El Gobierno británico no puede ignorar que los bombardeos son ejecutados por aviadores alemanes e italianos, siguiendo órdenes de sus Gobiernos respectivos, para ensayar los nuevos tipos de aviones y de proyectiles y el efecto de los bombardeos sobre las poblaciones civiles.

Franco se ríe de las protestas. Un nuevo barco inglés, el «Winifred», hundido. Cinco tripulantes muertos; 27 muertos, en su mayoría mujeres, en Alicante; otros 500 muertos y heridos en Cantón. Estas son las respuestas de Franco, de sus aliados y del Japón a las proposiciones del Gobierno británico.

El redactor diplomático del «Times» contesta a «Angriff», órgano de Goebbels, que ha comparado los bombardeos de ciudades indias por la aviación inglesa con los bombardeos en España y China.

Según el redactor del «Times», los bombardeos ingleses persiguieron fines militares y eran hechos sobre rebeldes y no como bombardeos que asesinan centenares de personas civiles en España y China.

«Daily Herald», «Daily Express» y otros periódicos protestan también contra el Gobierno porque deja que a los ciudadanos ingleses se les mate, limitándose a enviar protestas diplomáticas, a las cuales Franco contesta con nuevos hundimientos y bombardeos de buques mercantes británicos.

### Sobre la formación de una comisión neutral investigadora de los bombardeos sobre ciudades de retaguardia

Londres.—En los círculos autorizados británicos se confirma que los Gobiernos de Suecia y Noruega han aceptado participar en la constitución de la comisión neutral que investigará los bombardeos contra las poblaciones civiles de España.

También ha sido consultado el Gobierno norteamericano, pero éste no ha dado todavía su contestación definitiva.

Asimismo el Gobierno inglés ha informado del proyecto a Francia, Italia y Alemania.

Hasta ahora las impresiones recibidas de Italia y Alemania son de que ambas naciones influyen cerca de Franco para que éste no acepte el proyecto.

La comisión neutral se establecería en un lugar determinado y podrá ser llamada por una de las partes en lucha o por cualquier Gobierno; el objeto de la citada comisión no es realizar una acción internacional entre actos inhumanos, sino movilizar a la opinión mundial. Por ahora no se ha pensado en enviar esta comisión a China.

¿Serán creadas zonas de seguridad, según el proyecto de Chamberlain?

Londres.—Las noticias sobre nuevos ataques de que han sido víctimas barcos británicos en puertos españoles, han aumentado la sensación.

Algunas personalidades políticas subrayan que la acción de los aviones al servicio de Franco, reviste ahora un carácter deliberado que parece obligar a que el Gobierno inglés revise la actitud que viene observando hasta ahora, la cual ha sido que los buques británicos que navegan por aguas españolas lo hacen por su cuenta y riesgo.

El ministro de Negocios Extranjeros lord Halifax estudiará mañana los informes que le envíen los agentes consulares y navales. La creación de zonas de seguridad sugeridas la semana pasada por Chamberlain, depende de las posibilidades técnicas. Sobre el establecimiento de dichas zonas en puertos republicanos, el Gobierno de Gran Bretaña dirigirá nuevas consultas.

### Un enérgico discurso del secretario de Estado de Norteamérica

Washington.—El secretario de Estado adjunto, Mr. Sayre, pronunció anoche, ante el micrófono, un discurso muy enérgico.

Empezó diciendo que hay que estar firmes en extremo contra los agresores.

Expuso un plan práctico de esta política, contenido en los siguientes puntos:

- 1.º Abandono de la política de aislamiento.
- 2.º La ley para que sea eficaz y la paz para que sea duradera, deben estar garantizadas por las fuerzas combinadas de los que respetan la ley.

3.º Refuerzo del derecho internacional, ya que cuando las fuerzas fuera de la ley están en acción, el permanecer inactivos equivale a ponerse en contra de las fuerzas del bien.

4.º El derecho no puede ser impuesto por la fuerza.

El señor Sayre terminó diciendo: «Nuestro interés y nuestra civilización nos ordena a asociarnos a la causa del derecho contra la fuerza y de la ley contra la anarquía. No podemos restablecer de otro modo una paz duradera. Nuestra política extranjera está consagrada a este noble fin.»

Los círculos políticos opinan que el discurso del secretario adjunto; señor Sayre está destinado a provocar una reacción de la opinión pública norteamericana.

De la simpatía que demuestre el país por la política anunciada en dicho discurso, dependerá la futura acción diplomática de los Estados Unidos.

### La ciudad de Cantón ha sido bombardeada más de ochocientas veces

Hankou.—Según una estadística publicada por la Agencia Central News, la aviación nipona ha efectuado más de dos mil raids solo contra la provincia de Kaang-Yung.

Cantón, capital de dicha provincia, ha sido ya bombardeada más de 800 veces y el número de víctimas habidas desde el día 28 de Mayo es de cinco mil paisanos muertos.

A última hora de la tarde de ayer los aviones japoneses han bombardeado nuevamente Cantón, especialmente el barrio aristocrático, contra el cual arrojaron más de ochenta bombas, siendo el número de víctimas muy elevado.

### Clausura del Congreso del Partido Socialista (S. F. J. O.)

Leon Blum trata todavía de justificar la política de no intervención

Royan.—El Congreso del Partido Socialista (S. F. J. O.) ha clausurado sus trabajos.

El jefe del partido Leon Blum, ex presidente del Consejo y uno de los autores principales de la no intervención, trató de justificar la política de no intervencionista.

Desmintió categóricamente que el segundo Gobierno del Frente Popular hubiera pensado nunca en enviar tres divisiones a Cataluña y dijo que la intervención hubiera sido la guerra general.

«Si la retirada de voluntarios es algo posible—añadió—creo que también debe realizarse el restablecimiento del control. Pero hay algo que no es admisible: Los convenios en los que hay que fiar y que son

violados sistemáticamente y los esfuerzos desesperados en favor de la No Intervención; pero no quiero que sea un engaño.

Se han producido graves y reiterados incidentes en la frontera franco española. Nadie pedirá al Gobierno francés que responda a los incidentes del valle de Ariège como Alemania respondió al incidente del «Deutschland».

Nada de respuestas sangrientas, pero la única respuesta magnífica de Francia ha de consistir hoy en que recobre oficialmente su libertad de acción.»

Toda la asamblea acogió este punto del discurso con una prolongadísima ovación.

Blum anunció que se procedería a un plan concienzudo y colectivo a fin de determinar las modalidades de acción para el porvenir.

Evocando su subida al Poder en 1936, justificó la política social llamada de hechos consumados y dijo que el Gobierno emprendió grandes obras y mostró la necesidad de la desvalorización.

Volviendo a la cuestión española, declaró que la intervención le parece hoy tan imposible como en Julio de 1936.

Respondiendo a otros oradores, opinó que tal vez hubo errores en el tratado de Versalles y dijo cree que se hubieran evitado muchas dificultades en el momento oportuno por las potencias victoriosas. «Estamos mucho más allá de la revisión de los tratados».

### Barcos de guerra franceses en Tánger

Tánger.—Ayer fondeó en este puerto una escuadra francesa, compuesta por el acorazado «Lorraine» y «Julio Verne», abastecedor de submarinos, y la quinta división de torpederos.

Manda la flotilla el contraalmirante Cayol. El ministro de Francia en Tánger organizó varios festejos en honor de los marinos franceses.

### Sir Strafford Cripps pronuncia un discurso contra la política del Gobierno británico

Londres.—En un discurso pronunciado anoche en Stafford donde mañana se celebrará una elección parcial, el diputado laborista sir Strafford Cripps atacó con violencia la política extranjera de Mr. Chamberlain, diciendo que el primer ministro ha aportado a Mussolini como aliado en el Mediterráneo a costa de innumerables bombardeos de los puertos españoles, y a Hitler como aliado en la Europa Central, obligando a Checoslovaquia a claudicar frente a las amenazas de Heinlein.

### Torpederos franceses en Orán

Orán.—Los torpederos franceses «Malin», «Indomitable» y «Triomphant» encargados de ejercer la vigilancia en el Mediterráneo, han fondeado esta mañana en el puerto de Orán.

### El cinismo de la prensa mussoliniana

País.—Algunos diarios de Roma dicen en sus últimas ediciones, que los aviones que volaron sobre territorio francés pertenecen al Gobierno español.

Esta nueva muestra de un cinismo inconcebible, ha causado muy mal efecto en los círculos de esta capital, en los cuales no se tiene ya ningún género de dudas que tanto los aparatos como las bombas lanzadas son de procedencia italo-alemana.

En los medios oficiosos se considera que esta declaración de la prensa romana no tiene más objeto que pretender esquivar la tremenda responsabilidad de la agresión aérea sobre territorio francés, pero se estima que ella es absolutamente imposible dadas las circunstancias y la profusión de datos que obran en poder del Gobierno de Francia.

Algún diario de esta capital, indica que el día que las defensas francesas logren abatir algún aparato, quedará al descubierto el inoble juego a que se han entregados los dictadores de Berlín y Roma, los cuales pretenden mantener amistad con Francia al mismo tiempo que la atacan veladamente.

Por 702 votos contra 67, la Corporación Nacional de Abogados de los Estados Unidos se pronuncia por el levantamiento del embargo de armas

Washington.—La Corporación Nacional de Abogados ha procedido a un referéndum entre sus afiliados, sobre la cuestión del embargo de armas con destino a España y otros aspectos de la política de los Estados Unidos. 702 miembros de esta corporación se han pronunciado por el levantamiento del embargo, mientras que 67 se han declarado partidarios de mantener el «statu quo».

He aquí las preguntas que han sido formuladas por la Corporación y el resultado del referéndum:

¿El embargo actual contra el Gobierno de España debe ser levantado y la legislación que anteriormente a este embargo prohibía toda ayuda militar a los que se sublevaron contra un Gobierno amigo, debe ser aquella puesta en vigor y el Neutrality Act, del 1.º de Mayo de 1937, debe ser enmendado por consecuencia? Respuestas afirmativas 702; negativas 67.

¿El embajador de los Estados Unidos en España debe reintegrarse al puesto que le corresponde en el territorio español? Respuestas afirmativas 585; negativas 119.

¿Debe pedirse al Gobierno de los Estados Unidos reconocer su política en lo que respecta a la guerra civil en España con el fin de que las fuerzas de las Democracias sean reforzadas? Respuestas afirmativas 660; negativas 58.

Las copias de los respuestas recogidas han sido enviadas a Mr. Hull, secretario del Departamento de Estado, así como al presidente de la Comisión de Negocios Extranjeros del Senado.

Los facciosos también se han equivocado esta vez

Londres.—El corresponsal en España del «News Chronicle», William Forrest, ha escrito un largo artículo sobre los acontecimientos militares actuales en el frente de Levante, que publica el periódico; dice así:

«Esta nueva ofensiva es el quinto gran golpe dado por Franco contra el Ejército republicano desde el comienzo de su gran ofensiva de primavera hace ya tres meses. Hasta ahora nadie ha acertado el golpe.

El punto de salida para la marcha sobre Sagunto es Puebla de Valverde, primera población sobre la carretera que desciende de Teruel. Los esfuerzos realizados para ocupar la carretera en esta dirección, han costado a los rebeldes pérdidas que se evalúan en 20.000 bajas entre muertos, heridos y prisioneros.

Los prisioneros que han sido conducidos y con los cuales he conversado en el transcurso de mis visitas al frente, la semana última, me han dicho que cuando la ofensiva comenzó, los oficiales les habían prometido que estarían en Valencia a los diez días. Cuarenta días han transcurrido y Valencia está aún a más de 100 kilómetros.

Los cazas republicanos derriban dos Messerschmitt.

Un piloto alemán prisionero

Valencia.—La aviación italo-alemana que se preparaba a bombardear posiciones republicanas en el frente de Levante, se han encontrado con los cazas republicanos que le obligaron a entablar combate.

Dos aparatos Messerschmitt fueron derribados y cayeron en las líneas republicanas.

Uno de los pilotos, alemán, que se había lanzado en paracaídas, resultó herido, siendo hecho prisionero.

A consecuencia de avería, dos cazas republicanos tuvieron que aterrizar, sin consecuencias.

El buque inglés «Thurston» alcanzado en el transcurso de un bombardeo sobre Valencia

Valencia.—En el curso del bombardeo realizado esta madrugada por la aviación italiana contra el puerto de Valencia, el navio mercante inglés «Thurston» ha sido tocado. Una vía de agua se ha declarado a bordo, a la que se procede a reparar seguidamente. No hubo víctimas en la tripulación.

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—La actividad registrada en los distintos sectores de este ejército se redujo a tiroteos y cañoneos sin importancia.

LEVANTE.—Con fuerte protección de aviación y tanques, los facciosos atacaron intensamente nuestras posiciones del sector de Puebla de Valverde, consiguiendo a costa de muchas bajas, modificar ligeramente sus líneas.

Otros varios ataques a la cota 1604 al Sur de Linares de Mora, fueron, a pesar de su dureza, totalmente neutralizados.

En la zona de Vistabella el enemigo consiguió ocupar Más Isidro que fué más tarde recuperada por nuestras fuerzas. Derrochando hombres y material, los facciosos consiguieron ocuparla de nuevo, pero en un enérgico contraataque, los soldados de la República volvieron a reconquistarla quedando definitivamente en nuestro poder.

En el sector de Valldaba las tropas leales han conquistado Sacó de Teils.

En un golpe de mano realizado por patrullas propias, fué inutilizada la fábrica de electricidad enemiga, situada al Noroeste de Villahermosa.

Nuestros soldados regresaron a su base sin novedad.

Los ataques facciosos sobre El Toval en la zona de Vistabella, fueron totalmente rechazados.

EXTREMADURA.—En el sector de Puente del Arzobispo, nuestras fuerzas efectuaron una rectificación a vanguardia, conquistando las cotas 300 y 320 y las estribaciones de los cerros de la Hoya y del Bautista.

Los contraataques facciosos sobre la cota 322 al Este de Madrigalejo, se rechazaron rotundamente.

En los demás ejércitos sin noticias de interés.

## AVIACION

En las primeras horas de ayer dos aparatos enemigos procedentes de Mallorca, arrojaron en el puerto de Alicante varias bombas sobre los barcos ingleses «Thorpehaven» y «Yenglystanker».

A las 12 horas 14 minutos, cinco trimotores Junkers, procedentes también del Este, lanzaron un medio centenar de bombas sobre los barrios más céntricos de Alicante, destruyendo 15 casas y causando ocho muertos y 50 heridos.

A las 23'30 varios aparatos enemigos bombardearon las inmediaciones de Montjuich, destrozando algunas viviendas, donde causaron 25 heridos.

Minutos más tarde se repitió la agresión dificultada por el intenso fuego de las baterías antiaéreas que obligaron a los aviones facciosos a arrojar su carga de más de 80 bombas al mar, sin causar daños ni víctimas.

En las primeras horas de la mañana de hoy, nueve trimotores «Savoya» han bombardeado intensamente el casco urbano de Figueras, arrojando más de un centenar de bombas explosivas de gran tamaño y muchas incendiarias.

Veinticinco edificios han quedado totalmente destruidos, entre ellos figuran una escuela de niños, un hospital y el Asilo de Ancianos. Las víctimas halladas en los primeros momentos, ascienden a 30 muertos y 50 heridos.

### Bombardeos de Vall Uxó y Alcuñia de Veu

Valencia.—La aviación facciosa bombardeó ayer Vall de Uxó. Han resultado cinco muertos y dos heridos.

Alcuñia de Veu ha sido igualmente atacada por aviones enemigos. Se ignora el número de víctimas.

### Raids de la aviación rebelde en las provincias de Teruel y Castellón

Valencia.—Varios pueblos de las provincias de Teruel y Castellón han sido bombardeados por la aviación facciosa.

En Segorbe se cuentan 24 muertos y 32 heridos. En Mora de Rubielos y Albocácer, numerosas casas han sido destruidas.

### El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa»

Barcelona.—El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa» publica una disposición relativa a los oficiales, clases y soldados que han quedado mutilados o inútiles en servicio de campaña.

También inserta el ascenso a teniente del Arma de Aviación de don Rómulo Negrín, hijo del Presidente del Consejo.

## Subdelegación Marítima de Mahón

Con arreglo a las condiciones que se fijan en el tablón de anuncios de esta Subdelegación Marítima, se sacará a subasta por segunda vez y con una rebaja de 25 por 100 sobre los anteriores tipos, el casco y pertrechos del velero «Pilar», varado en Cala Apartió, el próximo sábado día 12 del actual, a las cinco de la tarde.

Mahón 7 de Junio de 1938.—Federico Garay. 1-3

## Llar Catalana

D'acord amb el que disposa l'article transitori dels Estatuts, diumenge dia 12 a dos quarts de tres de la tarda de primera convocatòria i a les tres de segona, s'efectuarà reunió general ordinària per a tractar dels afers que l'esmentat article senyala i que consten en l'ordre del dia que figura en la tauleta d'anuncis de l'Entitat.

Mahó 8 de Juny del 1938.—El Consell Directiu. 1-3

## CAMBIARIA

bicicleta de caballero por una de señora.

Informes: calle del Carmen, 34. Mahón: y Ciudadela. Primero de Mayo. 1-2-3

## Unión de muchachas

Hoy jueves día 9, tendrá lugar una conferencia a cargo del camarada Gaspar Melsión.

Empezará a las nueve de la noche.

## Ateneo Musical

Convoca Junta General para el viernes día 10 a las 21.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Se abre la admisión de dibujos infantiles para la exposición que se celebrará los primeros días de julio. Se admitirá toda clase de dibujos de niños y adultos hasta los 15 años. El plazo de admisión termina el día 25 del corriente. Los dibujos deberán entregarse pegados sobre cartón, tablilla o papel duro. Debajo de la firma se hará constar la edad del autor. 2-6

## Comandancia Militar de Mahón

A partir del día de hoy de 9 a 13, y de 16 a 20, todos los movilizados pertenecientes al Batallón de Reserva de Mahón pasarán por el local de la Caja de Recluta (Cuartel de Santiago), al objeto de ser filiados.

Estas operaciones deberán quedar terminadas el día 25 del actual.

Mahón 4 de Junio de 1938.—De Orden de S. S.: El Coronel Jefe de E. M., Fernando Redondo

## JARABES

de naranja y zarza

VENTA A GRANDE

Para bares y cafés, precios especiales.

CASA PRETUS

Cos de Gracia, 9 9 15

## SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10'00 noche

DOMINGO a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10'00 noche

LUNES a las 6'30 y a las 10'00 noche

¡GRAN PROGRAMA MUSICAL DESPAMPANANTE!

La delirante producción de ambiente frívolo

Yo no quiero irme a la cama

por el gran bailarín STANLEY LUPINO y el COLOSAL ESPRITACUTO DE REVISTA

¡¡Esto es música!

Con la mejor orquesta «JACK HILTON», las mejores danzarinas, cuerpos de bailes, etc.

Pronto: ¡¡Guernica!!

Guerra en el campo Don Quintín el Amargao

## Juanita Mercadal Piris

Viuda de JUAN CAULES FIOL

Falleció anoche a las 9 a la edad de 30 años

E. P. D.

Sus desconsolados: padre Juan Mercadal (ausente); hermano Brixz; hijos José, Isabel, Juanito, Federico y Carlitos; tío Cristóbal Piris; primos y primas y demás familia participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les ruegan se sirvan asistir al acto del entierro que tendrá lugar esta tarde a las 7.

Casa mortuoria: Angel, 8.

No se invita particularmente.

Mahón 9 de Junio de 1938.